

LA IGLESIA FRENTE AL ESTADO: PODER Y TENSIONES EN EL SALVADOR, 1842-1871

Expositor e investigador

Julián González Torres

Departamento de Filosofía

1. Introducción

Esta investigación es un primer esfuerzo por comprender cómo fue el proceso de institucionalización de la diócesis de San Salvador, desde el año de su creación (1842) hasta el año en que iniciaron las reformas laicas y secularizantes, con el gobierno de Santiago González (1871). El proceso se estudia a partir de las relaciones de colaboración, de tensión y de disputa entre la diócesis y el Estado salvadoreño, que también estaba en un proceso de institucionalización. Con el objeto de comprender los antecedentes a la erección de la diócesis, la investigación presenta en su primer apartado un análisis de los conflictos y de las disputas previas en materia de jurisdicción eclesiástica. El informe científico de la investigación se estructura, en resumen, de la siguiente forma.

2. Fuentes primarias, equipo y método de investigación

2.1 Fuentes primarias

Las fuentes documentales consultadas, revisadas, levantadas digitalmente, organizadas, estudiadas e interpretadas se resguardan en las siguientes instituciones:

1. Colecciones Especiales de la Biblioteca “P. Florentino Idoate, S.J.” de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA, El Salvador).
2. Archivo General de la Nación (El Salvador, San Salvador).
3. Archivo Histórico del Arzobispado de San Salvador (AHASS, San Salvador).
4. Archivo Histórico del Arzobispado de Guatemala (AHAG, Guatemala).

2.2. Equipo de investigación

Del 1º de septiembre de 2018 al 30 de abril de 2019, el equipo estuvo conformado por Hazel Margarita Herrera Gamero y por Julián González Torres. Una vez concluido el contrato de Hazel Herrera (30 de abril de 2019), la finalización de la investigación (del 1 de mayo al 30 de noviembre de 2019) fue responsabilidad de Julián González Torres.

2.3. Método de investigación

Procedimientos de la investigación: consulta, revisión, levantamiento digital, organización y análisis exhaustivo de las fuentes primarias; revisión, selección y análisis de la bibliografía secundaria necesaria para el análisis de las fuentes primarias; entrevista a especialistas o conocedores del problema de estudio; análisis y reflexión constante (de principio a fin) de las fuentes primarias.

Técnicas de la investigación: análisis histórico y conceptual de las fuentes primarias; confrontación y cruce de fuentes primarias; elaboración de esquemas; escritura de textos.

5. Resultados de la investigación

El cumplimiento del objetivo general se presenta en cuatro apartados.¹ En el primero se estudian las disputas político-eclesiásticas, por alcances y límites de jurisdicción, entre 1831 y 1842, entre las autoridades políticas y eclesiásticas de San Salvador, las autoridades políticas del gobierno federal de la república centroamericana y las autoridades eclesiásticas metropolitanas de Guatemala (objetivo específico 1). En el segundo se analizan las relaciones de colaboración y de conflicto entre la diócesis de San Salvador y las municipalidades del Estado salvadoreño (objetivos específicos 2, 3 y 4). En el tercero se analizan las dificultades propias de la diócesis de San Salvador en su proceso de institucionalización (objetivos específicos 2, 3 y 5). El cuarto se enfoca en el proceso de secularización generado desde la Iglesia y desde el Estado (objetivos específicos 2 y 3).

6. Conclusiones

A pesar de que, en 1831, el Estado salvadoreño y el obispo fray Ramón Casaus y Torres hicieron las paces, tras el capítulo cismático iniciado en 1822, las fuentes revelan que nuevas disputas y desavenencias eclesiásticas surgieron entre San Salvador y Guatemala, entre 1831 y 1842. Una vez que la Santa Sede erigió la diócesis en San Salvador, con el obispo Tomás Miguel Pineda y Saldaña a la cabeza de la diócesis, inició un proceso de institucionalización. De este modo, incitó a los curas para que colaboraran con los gobiernos municipales, pero exigió a las municipalidades respeto y no transgresión a los fondos y bienes religiosos. La diócesis colaboraba con un proceso de secularización en marcha y al mismo tiempo se convertiría en un resultado de ese proceso. Por tanto, el obispo Pineda y Saldaña tuvo que lidiar con problemas propios de la Iglesia. Los curas no siempre fueron diligentes en la administración de las parroquias, muchas de estas no tenían lo básico para la celebración de la misa, no se daba un manejo transparente de los fondos y bienes religiosos y, al mismo tiempo, tenía que hacer frente al gusto de la población por los bailes, la música, las comilonas, las borracheras y el gasto excesivo en pólvora; lo sacro estaba en constante amenaza por lo mundano.

¹ *Objetivo general: Comprender cómo se configuró institucionalmente la Iglesia católica salvadoreña, en el período 1842-1871, a partir del análisis de las relaciones de poder con el Estado salvadoreño, que también estaba inmerso en un proceso histórico de configuración institucional, prestando especial atención a tres campos de relaciones de poder: municipal, legislativo y ejecutivo. Objetivos específicos: 1. Conocer los antecedentes, los actores, las acciones y los procesos históricos involucrados en la fundación de la diócesis de San Salvador en septiembre de 1842. 2. Comprender cuáles eran los objetivos de la diócesis de San Salvador al buscar su configuración histórica como Iglesia institucionalizada, frente a un Estado que también tejía su institucionalización. 3. Explicar qué tipo de actores sociales y qué clase de acciones permitieron a la diócesis de San Salvador ir tomando la forma de una institución con control y autonomía sobre el clero y la feligresía. 4. Explicar aquel tipo de acciones estatales que dificultaron o entorpecieron el proceso de institucionalización de la Iglesia católica. 5. Explicar cuáles fueron los obstáculos propios de la diócesis que hicieron más difícil o traumático su proceso de institucionalización.*